

## 161. Pour respirer un peu ou deux peu !

Auteur(s) : **Sassine, Williams**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

### Citer cette page

Sassine, Williams, 161. Pour respirer un peu ou deux peu !, 1995/04/17

Claire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 16/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/francophone/items/show/3503>

Copier

### Texte de l'article

Transcription

## N°161, 17 avril 1995 : Pour respirer un peu ou deux peu !

La force de Fory Coco, c'est qu'il sait encaisser. Il faut regarder son nez. On a tellement tapé dessus ! A fakoudou !

- Ce n'est pas vrai. Il n'a pas encore rencontré un vrai cogneur.
- Vous, vous n'avez pas de problèmes. Quand janvier arrive, on dit janvier c'est dur. Après, on trouve que c'est février qui est dur. Ainsi de suite. Partout c'est comme chat ! Quand on ne travaille pas on s'ennuie. Quand on ne travaille pas, on s'emmerde. C'est comme avec les enfants. Si tu les mets à l'école, tu sais qu'ils n'ont pas d'avenir. Si tu ne les mets pas dedans, ils passent à la barre, parce qu'ils se sont débrouillés en hold-upant. Hé kéla !
- « *Laisse la mouton courir, ana respiré peu na peu, ana tagan, a tî ma nè* »
- Profonde sagesse née de la nuit des temps, quand Caïn essayait de fuir sa conscience. Formule physique des gouvernants contre son opposition politique. *Oui, Fory Coco va laisser courir l'opposition vers les législatives. Quand elle sera*

*essoufflée, elle s'arrêtera.* La foire des promesses va bientôt commencer. On chenfout ! L'évangile de nos politiciens, on connaît. La plupart sont tentés par le diable. A leur intention on peut rappeler en cette fin de carême, selon saint Mathieu : « *Jésus fut emmené au désert par l'esprit pour être tenté par le diable. Il jeûna durant quarante jours et quarante nuits, après quoi il eut faim...* » Les chrétiens connaissent la suite. A l'approche de ces élections, quel est le candidat qui n'osera pas prétendre transformer des pierres en pains, un chômeur en travailleur, la capitale en propre ?

J'avais besoin de respirer un peu. Je me souvenais du dimanche 9 avril, avec des enfants portant des rameaux devant l'église St Augustin de Taouyah. Tout n'est pas perdu quand la religion retrouve ses droits de faits culturels, car elle reste au delà ou en deçà de sa pensée, une forme de la vie, un trait, une source d'énergie à l'intérieur de cette Vie. Depuis des centaines d'années, bien des voix ont répercute et exalté l'annonce nietzschéenne de la « mort de Dieu », comme jadis de longs gémissements celle de la mort du grand PAN.

La pensée religieuse n'est point morte, et au contraire, elle manifeste même souvent une grande vigueur, une curiosité encyclopédique. Mais la question préalable est celle des rapports entre la pensée philosophique et la pensée religieuse, qui peut se poser concrètement comme la question de la philosophie chrétienne. Par exemple comment peut-on être chrétien se demandent les philosophes ? Enfin, certains philosophes. Comment peut-on être philosophe se demandent certains chrétiens ? Ou encore : comment peuvent coexister savoir rationnel et révélation ? Roger Mehl (théologien protestant français né en 1912) écrivait dans « l'esprit de la philosophie médiévale » en 1944 : « Tant que le croyant fonde ses assertions sur la conviction intime que sa foi lui confère, il reste un pur croyant et n'est pas entré dans le domaine de la philosophie. Mais dès qu'il trouve au nombre de ses croyances des vérités qui peuvent devenir objets de science, il devient philosophe et, si c'est à la foi chrétienne qu'il doit ses lumières philosophiques nouvelles, il devient un philosophe chrétien ».

Pendant quarante jours, les chrétiens ont vécu dans la perspective de l'histoire du salut (Création, Rédemption, Parousie), dans la Révélation qui est d'abord Parole Vivante et non une simple doctrine. Nous souhaitons en l'occasion, une bonne fête à tous les chrétiens.

Quelqu'un racontait : « *Moi ma femme m'a-dore quand je lui donne seulement 500 F elle me prépare une bonne sauce d'arachide avec du poulet dedans. Je ne sais pas comment elle fait. Peut-être que je suis cocu sur le chemin du marché. Mais je m'en fous. Pourvu que le poulet qu'elle met dans la marmite, ne me trompe pas. J'ai envie de prendre une deuxième femme pour pouvoir manger deux poulets* ».

Pendant ce temps, la Gomme minuste de l'insécurité comme Mathias, après un long silence conseillé par le Lynx, revenait à la Rétégé.

Il est bon de rappeler la fable suivante, celle du singe et de la calebasse. Des indigènes pour attraper la bête vivante, fixent à un cocotier une calebasse contenant des cacahuètes. Le singe accourt, glisse la main, s'empare des cacahuètes, ferme le poing. Alors il ne peut plus retirer sa main. Ce qu'il a saisi, le retient prisonnier.

La Guinée a battu le Botswana on a respiré. Mais attention. Notre équipe nationale ne doit pas se laisser gagner par le Mal Guinéen : celui de l'euphorie engourdisante et celui de la sous-estimation des difficultés non encore vaincues. D'autres gros morceaux nous attendent. Bravo quand même, quoique nous aurions pu doubler le score.

## **Communiqué Ceci et cela**

Quand la cour crie : Silence !  
C'est qu'elle s'adresse au détenu  
Quand elle crie : On va évacuer toute la salle !  
C'est pour permettre au détenu de s'évader.  
Quand la cour crie : on se retire  
C'est pour faire la sieste  
La cour dit : on appréciera quand elle n'a rien compris  
La cour prend « Acte » le reste du temps

## **Billet**

### **« Un chat m'a conté »**

Un jour un cheval et un âne se rencontrèrent.  
L'âne dit au cheval :  
- Moi j'ai été à l'école, j'ai appris des tas de choses,  
Pourtant je reste un âne,  
Toujours battu.  
Le cheval lui répondit :  
- Moi je ne connais rien mais je sais courir dès qu'un remaniement s'annonce.  
Un perroquet passait :  
- Moi je ne me fatigue pas,  
Je me contente d'imiter Fory Coco.

**Par Williams Sassine**

## **Description & analyse**

Auteur de l'analyseDegon, Élisabeth  
Contributeur(s)Degon, Élisabeth (collecte et saisie)  
Éditeur(s) de la ficheDegon, Élisabeth  
Auteur(s) de la transcriptionDegon, Élisabeth

## **Informations générales**

LangueFrançais  
Cote*Le Lynx*, n° 161

## **Présentation**

Date1995/04/17

GenreDocumentation - Presse

Mentions légales

- Fiche : Élisabeth Degon, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Texte : Avec l'accord des ayants-droits de la famille Sassine, toute autre utilisation que la consultation est soumise à leur autorisation

Éditeur de la ficheClaire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Elisabeth Degon](#) Notice créée le 30/07/2019 Dernière modification le 21/10/2025

---

Chronique Assassine

## POUR RESPIRER UN PEU OU DEUX PEU !

**L**a force de Fory Coco, c'est qu'il sait encaisser. Il faut regarder son nez. On a tellement tapé dessus! A fakoudou!

- Ce n'est pas vrai. Il n'a pas encore rencontré un vrai cogneur.

- Vous, vous n'avez pas de problèmes. Quand janvier arrive, on dit janvier c'est dur. Après on trouve que c'est février qui est dur. Ainsi de suite. Partout c'est comme chat! Quand on ne travaille pas on s'ennuie. Quand on ne travaille pas, on s'ennuie. C'est comme avec les enfants. Si tu les mets à l'école, tu sais qu'ils n'ont pas d'avenir. Si tu ne les mets pas dedans, ils passent à la barre, parce qu'ils se sont débrouillés en hold-up. Hé kéné!

- "Laisse la mouton courir, ana respiré peu na peu, ana tagan, a ti mané".

- Profonde sagesse née de la nuit des temps, quand Cain essayait de fuir sa conscience. Formule physique des gou-

vernants contre son op- portant des rameaux de- chretiens se demandent les position politique. Oui, vant l'église St Augustin philosophes? Enfin, cer- Fory Coco va laisser cou- tains philosophes. Com- tir l'opposition vers les pas perdu quand la reli- gion retrouve ses droits sache, se demandent légitimatives. Quand elle sera essoufflée, elle s'ar- restera. La foire des pro- messe va bientôt com-



mencer. On chenfou! de la vie, un trait, une tienne et révélation? Ro- L'évangile de nos politi- ciens, on connaît. La plu- part sont tentés par le diable. A leur intention on peut rappeler en cette fin de carême, selon saint Matthieu: "Jésus fut emmené au désert par l'es-prit pour être tenté par le diable. Il jeâna durant quarante jours et qua- rente nuits, après quoi il eu faim..." Les chrétiens connaissent la suite. A l'approche de ces élections, quel est le candidat qui n'osera pas prétendre transformer des pierres en pains un chômeur en travailleur, la capitale en propre?

J'avais besoin de respirer un peu. Je me souvenais du dimanche 9 avril, avec des enfants comment peut-on être

bonne fête à tous les chrétiens.

Quelqu'un racontait: "Moi ma femme m'adore quand je lui donne seulement 500 F. Elle me prépare une bonne sauce d'arachide avec du poulet dedans. Je ne sais pas comment elle fait. Peut-être que je suis cocu sur le chemin du marché. Mais je m'en fous. Pourvu que le poulet qu'elle met dans la marmite, ne me trompe pas. J'ai envie de prendre une deuxième femme pour pouvoir manger deux poulets".

Pendant ce temps, la Gomme ministre de l'in- sécurité comme Mathias, après un long silence conseillé par le Lynx, re- venait à la Régété.

Il est bon de rappeler la fable suivante, celle du singe et de la calebasse. Des indigènes pour attraper la bête vivante, fixent à un cocotier une calebasse contenant des cacahuètes. Le singe accourt, glisse la main, s'empare des cacahuètes, ferme le poing. Alors il ne peut plus retirer sa main. Ce qu'il a saisi, le retient prisonnier.

La Guinée a battu le Botswana a on a respiré. Mais attention. Notre équipe nationale ne doit pas se laisser gagner par le Mal Guinéen, celui de l'euphorie engourdisante et celui de la sous-estimation des difficultés non encore vaincues. D'autres gros morceaux nous attendent. Bravo quand même, quoique nous aurions pu doubler le score.

## LE VISA SUD AFRICAIN

"Jene vous dirai pas ce que je pense de ce que vous pensez de moi..." Voilà à peu près ce qu'avait dit un jour le Général de Gaulle. Nous n'irons pas jusqu'à là. Mais on se demande bien ce que les autorités sud-africaines pensent de la Guinée. A la libération de Mandela, on était en droit de l'attendre à Conakry. Il a préféré survoler la Guinée pour atterrir à Abidjan, Dakar et ailleurs. Pourtant nous, on a failli débarquer à Robben Island pour tordre le cou à l'apartheid et en tirer Mandela. La révolution guinéenne était tellement dégoûtée de ce système que nous avons incorporé Makéba dans notre diplomatie.

Voilà qu'élu président de toute l'Afrique du Sud, Mandela continue à nous ignorer. Parmi les pays dont les ressortissants n'ont pas besoin de visa d'entrée en Afrique du Sud figurent le Botswana, le Lesotho, la Namibie, le Swaziland, Madagascar, les Seychelles, le Malawi, Maurice... Peut-être pour leur appartenance à la sous-région sud-africaine. Mais plus loin, on trouve le Burundi, le Gabon, le Congo qui bénéficient des avantages de la sous-région voisine de l'Afrique australie. Mais si nous prenons l'Egypte, le Maroc, le Kenya, la Tunisie, le Bénin, le Mali, le Sénégal et la Côte d'Ivoire nos voisins immédias, nous sommes totalement perdus. En tout cas, les Guinéens ont besoin de visa pour y entrer. Peut-être pour des raisons diplomatiques. Ma parole!

## Le Lynx

Journal satirique indépendant

Directeur de publication Souleymane Diallo

Rédacteur en chef Assan Abraham Keita

Rédacteur en chef adjoint Diallo Thérino

Secrétaire Général de la Rédaction Moussa Clisse

Conseillers de la Rédaction Williams Sassine

Brah Mamadou Lamine

Rédaction

Bah Fatoumata, Assan Abraham Keita, Williams Sassine, Bah Mamadou Lamine, Doré Prosper, Diallo Thérino, Cissé Moussa, Barry Ibrahima Sory, Sékou Amadou

Illustrations

Oscar, Slim

Éditeur

GUICOMED, SARL

BP. 4968, Conakry, Guinée

Comptoir, mise en page

EEL'Elec & Info, Im. Baldé Zaire

Tél: (224) 44-44-10/BP. 4532

Impression

Atlantic Press

05 BP 1532 Abidjan 05, RCI

Abonnements pour la Guinée

20 000 FG (6 mois), 40 000 FG (1 an)

Abonnements pour l'étranger

nous contacter

### Communiqué Ceci et cela

Quand la cour crie: Si-  
lence!

C'est qu'elle s'adresse  
au détenu

Quand elle crie: On va  
évacuer toute la salle!

C'est pour permettre au  
détenu de s'évader.

Quand la cour crie: on

se retire!

C'est pour faire la sieste.

La cour dit: on apprê-  
ciera quand elle n'a rien  
compris

la cour prend "Acte"

le reste du temps.

Pendant que la cour crie:

### "Un chat m'a conté"

Un jour un cheval  
Et un âne se rencontraient

L'âne dit au cheval

— Moi j'ai été à l'école

J'ai appris des tas de

choses

Pourtant je reste un pas

âne,

Toujours battu.

Le cheval lui répondit:

— Moi je ne connais rien

Mais je sais courir des

qu'un remaniement

s'annonce.

Un perroquet passait:

— Moi je ne me fatigue

je me contente d'imiter

Fory Coco

Par William's Sassine

### Le CARTON JAUNE du vié Koutoubou

#### Koutoubou!

Carton jaune à ... Fory Cocotollah!

Qui va pour poser première pierre de

Mosquée dans village Tougnifill; et ... "flip-flip",

Il fume mégot devant mollahs et tout et tout !

Mais non... Grand Didon, si tu veux froidir ton

cœur, tu peux pas aller te cacher dans petit "

coquin; "Kiper" vite deux grands coups, essuyer

bouche et venir? Hein! Ça-là, c'est pas

Intégrisme, gô! Moon viééé!